

## PARTIE IV — Brève conclusion

On peut s'attendre, dans les prochaines décennies, à un fort accroissement de la population mondiale, ainsi que du nombre de personnes désireuses d'entrer dans des pays comme le Canada. Ces tendances, terriblement claires en général mais imprévisibles dans leur détail, continueront à toucher les intérêts canadiens en matière politique, économique et sociale, ainsi que sur les plans du développement et de la sécurité. On peut tracer de l'avenir un tableau complexe où s'entremêlent des facteurs interdépendants et où persistent transformations et troubles. La pauvreté, les conflits et les violations des droits de la personne seront endémiques dans la plupart des régions du globe.

Les gouvernements et le public doivent éviter deux sortes de réactions à cette situation trouble et incertaine. La première serait de relâcher nos efforts sur le plan international et de nous replier sur nous-mêmes, soit par complaisance, en nous répétant des manchettes réconfortantes comme celles basées sur la récente déclaration de l'ONU selon laquelle « le Canada est le meilleur endroit où vivre », soit par concentration excessive sur les problèmes internes dont nous sommes nous-mêmes responsables, comme ceux de l'unité nationale ou des déficits budgétaires. Le monde ne se montrerait alors pas très magnanime à l'égard d'un pays qui dépend autant que le nôtre de la prospérité et des échanges internationaux et dont l'immigration constitue un élément de sa politique nationale.

Il faut aussi éviter le risque de l'indécision et du manque de focalisation, provoqué par un sentiment que les problèmes internationaux, surtout ceux qui touchent les pays en développement, sont trop complexes, trop nombreux, trop interdépendants et rarement solubles. Dans le domaine de la population et des migrations en particulier, comme nous avons tenté de le démontrer dans ce document, des interventions relativement simples sont clairement souhaitables et indispensables, en plus d'offrir de bonnes chances de porter des fruits à condition d'être appliquées avec détermination, de manière soutenue et de concert avec d'autres intervenants.

Il faudrait également que tous les dirigeants et ministères concernés ainsi que les ONG redoublent d'efforts pour souligner au cours de discussions internes et internationales et explorer avec le public les facteurs fondamentaux à long terme qui influent sur la